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В Карачаево�Черкесии продолжаются масштабные до�
рожно�строительные работы пятнадцатикилометрового
участка автомобильной дороги «Черкесск � Домбай до
границы с Абхазией» от 23,1 км до 38 км.

После реконструкции данный участок гостевой автомобиль�
ной дороги будет соответствовать первой технической катего�
рии с 4�мя полосами движения и с разделительной полосой.

Участок автомобильной дороги (от 26,5 км до 28,9 км) про�
ходит высоко над руслом р. Кубань, по склонам оконечности
скалистого хребта с разницей высотных отметок от 15 до 60
метров. Начиная с 28,9 км и до 31,2 км, автомобильная дорога
пересекает так называемый «красногорский оползень», где
наблюдаются, согласно терминологии дорожников, многочис�
ленные деформации земляного полотна и «дорожной одежды».

Проект предусматривает устройство удерживающих соору�
жений, которые должны обеспечить устойчивость и надёжность
автодороги, ликвидировать оползневые явления. Этому будут
способствовать и мероприятия по сбору и отводу поверхност�
ных и грунтовых вод.

Кроме того, предусмотрено переустройство 21 водопропус�
кной трубы и строительство моста через реку Кубань на 38 км,
длиной 146,3 погонных метров. На данном объекте предусмат�
ривается устройство кольцевой транспортной развязки в рай�
оне аула Кумыша, светофорное регулирование в населенном
пункте Сары�Тюзе, разворотные участки на подходах к населен�
ным пунктам и внутри населенных пунктов.

Дорожно�строительные работы здесь были начаты в конце
2014 года. На сегодня начаты работы по устройству удержива�
ющих сооружений, выполнены работы по строительству правой
части мостового перехода через реку Кубань и завершается ус�
тройство асфальтобетонного покрытия.

В текущем месяце запланирован пуск транзитного автотран�
спорта по новому мосту для обеспечения возможности выполне�
ния дорожно�строительных работ по демонтажу существующего
моста и строительству левой части мостового перехода. Завер�
шение строительства моста запланировано на 2017 год. Полное
завершение работ по объекту предусмотрено на 2019 год.

Ввод в эксплуатацию всей дороги очень важен для обеспе�
чения безопасного, бесперебойного передвижения автотранс�
порта на важнейшем направлении � к международным центрам
отдыха Домбай и Архыз. Проведенная реконструкция будет
способствовать увеличению пропускной способности автодо�
роги, что очень важно при интенсивности движения более 30
тыс. автомобилей в сутки.

Лидирует наше село
Среди субъектов СКФО Карачаево�Черкесская Респуб�

лика занимает лидирующее место по уровню заработной
платы работников сельского хозяйства. По официальным
данным Росстата, этот показатель составляет 19,2 тыс.
рублей.

Достижению данного показателя способствует проводимая
работа по увязке мер государственной поддержки сельхоз�
производителей с их обязательствами по повышению зара�
ботной платы своим работникам. Эта установка была озвучена
Главой республики в его Докладе�Послании депутатам Народ�
ного Собрания и органам власти республики.

В целом в Карачаево�Черкесии объем продукции сельско�
го хозяйства всех сельхозпроизводителей в январе�июне 2016
года в действующих ценах составил 10818,7 млн рублей. Рост
производства продукции сельского хозяйства Карачаево�Чер�
кесской Республики за 2015 год составил 104,8% � это 3 место
среди субъектов СКФО.

Положительная динамика индекса производства продукции
сельского хозяйства сохранилась и в первом полугодии 2016
года с темпом роста 102,5%.

Напомним, в Карачаево�Черкесии более 60% граждан про�
живают в сельской местности.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

Лариса АКОВА, канди�
дат филологических наук:

� Лично для меня основное
событие недели � переговоры
президентов России и Турции,
которые приведут к былой
дружбе и взаимопониманию
между нашими странами. Ху�
дой мир лучше доброй ссоры.
Путин и Эрдоган пожали друг
другу руку — это хороший
знак.

Мы, соседи, нормализация
отношений выгодна и в плане
торгово�экономических свя�
зей, и в сфере борьбы с тер�

В СТРОИТЕЛЬСТВЕ и ре�
монте жилья отделоч�

ные работы играют далеко
не последнюю роль и счи�
таются самыми трудоёмки�
ми. Благодаря грамотной
отделке здания приобрета�
ют свой окончательный
вид, а помещения стано�
вятся пригодными для жиз�
ни и уютными. Особое зна�
чение отделочные работы
имеют при реконструкции
зданий.

Александр НЕДОВИЗИЙ
(на снимке), штукатур�маляр
с 25�летним стажем, в соста�
ве бригады от ОАО «УЖКХ»
производит косметический
ремонт в подъездах много�
квартирных домов города
Черкесска. Неделю назад его
бригада закончила ремонт в
двух подъездах дома № 38 по
улице Балахонова, теперь ра�
ботают на Красноармейской,
74. По признанию бригадира
Николая Шураева, объем ра�
боты у бригады штукатуров�
маляров большой. И, несмот�
ря на ограниченные сроки вы�
полнения отделочных работ,
жильцы результатом доволь�
ны.

Александр Недовизий
свой трудовой путь начал еще
в школьные годы. Сначала
помогал матери Лидии Сера�
фимовне, работающей штука�

14 августа — День строителяС комфортом —
в Домбай и Архыз Штукатуры

стены «правят»...

туром�маляром, потом само�
стоятельно работал в строи�
тельной бригаде наравне со
взрослыми. Несмотря на то,
что работа штукатура� маляра
грязная и трудная, 15�летний
Александр с ней справлялся.

Более того, ему такая работа
нравилась, поэтому, окончив
школу, парень не раздумывая
поступил в ПТУ № 34, где смог
усовершенствовать свое ма�
стерство.

Окончание на 2
й стр.

В СЕЛЕ Привольном При�
кубанского района жур�

налистскую бригаду «ДР»
встречали как самых дорогих
гостей. После того, как деле�
гаты села Айгуф Биджиев и
Амырбий Коркмазов на при�
еме у  врио Главы КЧР Раши�
да Темрезова получили поло�
жительный ответ на просьбу
о строительстве моста через
Большой Ставропольский ка�
нал, который соединит крат�
чайшей дорогой 8 населен�
ных пунктов района с г. Чер�
кесском, Привольное разде�
лилось на два лагеря. Одни
ликовали и поздравляли друг
друга с долгожданным собы�

МОСТ БУДЕТ!
тием, другие — сомневались
и боялись верить, уж очень
давно они ждали этого дня. А
приезд журналистов катего�
рия сомневающихся воспри�
няла как доказательство того,
что дело и правда сдвинулось
с мертвой точки, поэтому нас
встречали с распростертыми
объятьями, как добрых вест�
ников.

«А что, мост действитель�
но будет?» � спрашивал нас
каждый встречный. И, не до�
жидаясь ответа, тут же сами
себе отвечали: «Будет, навер�
ное, раз Темрезов обещал! А
когда, не скажете?»

Словом, радость селян

сложно передать, это нужно
увидеть своими глазами. Их
переполняет такое счастье,
будто они прорубили окно в
Европу. Но ведь действи�
тельно для жителей дальних
сел в одночасье стать едва
ли не пригородом республи�
канской столицы — это на�
чало даже не новой жизни, а
новой эры. Город, до которо�
го рукой подать, — это и ра�
бота, и квалифицированная
медицинская помощь в бли�
жайшей доступности, а так�
же близость госучреждений,
объектов культуры и спорта,
магазинов и рынков, где
можно реализовать произве�
денные сельхозпродукты, и
мн. др.

Окончание на 2
й стр.

Коротко

 Что такое Гангутское сра�
жение (оно состоялось 26�27
июля по старому стилю 1714
года) и какова его роль в ис�
тории России? Об этом по�
шла речь 9 августа, в День
воинской славы России, в

Усть�Джегутинской цент�
ральной районной библиоте�
ке. Сотрудники ЦРБ подгото�
вили для посетителей и про�
вели интересную беседу о
дне первой в российской
истории морской победы
русского флота под командо�
ванием Петра Первого над
шведами у мыса Гангут.

Эхо недели ХУДОЙ МИР
ЛУЧШЕ ДОБРОЙ ССОРЫ

роризмом. Турецкий лидер
оценил поддержку Путина во
время внутриполитического
кризиса.

Однако было заметно, что
встреча проходила сдержан�
но, что вполне объяснимо —
еще не затихло у нашего на�
рода возмущение агрессив�
ным поведением турок, сбив�
ших наш военный самолет,
тем более что прямым тек�
стом об инциденте с СУ�24 не
было сказано ни слова.

То, что Эрдоган не просто
сотрясает воздух, а действи�
тельно надеется на возобнов�
ление сотрудничества, пока�
зал состав турецкой делега�
ции, «разбавленный» главами
крупнейших компаний. Здра�
вый смысл возобладал под
давлением бизнеса, заинте�
ресованного в «Турецком по�
токе» и в других полномасш�
табных проектах.

Окончание на 3
й стр.
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В работе А. Недовизий ис�
пользует исключительно оте�
чественные материалы. По
его мнению, они ничем не ус�
тупают импортным строи�
тельным материалам, а стоят
на порядок дешевле. О дру�
гих секретах работы штукату�
ра�маляра Александр Влади�
мирович умалчивает, дели�
катно замечая, что в каждой
профессии есть свои секре�

Штукатуры
стены «правят»...

Министерство строительства
и жилищно�коммунального хозяйства

Карачаево�Черкесской Республики
поздравляет с профессиональным праздником,

Днем строителя, работников
и ветеранов строительной отрасли.

Уважаемые коллеги!
Ваш профессионализм и огромный опыт были востре�

бованы во все времена.
Во многом именно благодаря вам наша республика

развивается и становится более привлекательной для жиз�
ни. В последние годы в Карачаево�Черкесии ведется мас�
штабное строительство социально значимых объектов �
школ, детских садов, лечебных учреждений, физкультур�
но�оздоровительных комплексов, возводится новое жилье.

Желаем вам крепкого здоровья, счастья и благополу�
чия, успехов в осуществлении планов и покорении новых
профессиональных высот!

Министр строительства и ЖКХ КЧР
Е. А. ГОРДИЕНКО.

ты и тонкости.
Одной из составляющих

успешной работы штукатур�
маляр считает удачный инст�
румент. С хорошим мастер�
ком и шпателем работа спо�
рится и доставляет удоволь�
ствие. А когда работа в удо�
вольствие — хороший ре�
зультат не заставит себя
ждать. С особой гордостью
Александр рассказывает об
объектах, которые ему дове�
лось ремонтировать. Среди

них Кисловодский профилак�
торий «Солнечный», Ставро�
польский «Межрегионгаз» и
городская больница г. Чер�
кесска.

– К сожалению, молодое
поколение без особого энту�
зиазма относится к профес�
сии штукатура�маляра, счи�
тая ее грязной и слишком тя�
желой. Да, работать непрос�
то, но на данный момент про�
фессиональные штукатуры�
маляры нарасхват. Работа
расписана на несколько ме�
сяцев вперед и оплата дос�
тойная, � считает Александр
Недовизий.

Раиса АРНАУТОВА.
Фото автора.

МОСТ БУДЕТ!
сейну Казиеву, долгих лет им
жизни и успехов в работе на
благо Карачаево�Черкесии!
Темрезов обещал, что мост
появится у нас к марту, но мы
очень надеемся, что удастся
решить этот вопрос раньше и
нам сделают подарок к Ново�
му году, � делится он мечта�
ми.

� Вы не представляете,
сколько мы порогов обили за
эти годы, к скольким людям
обращались, � рассказывает
Амырбий Коркмазов. � У меня
за это время накопилась стоп�
ка отписок чиновников, кото�
рую однажды я просто сжег в
сердцах. Иногда руки опуска�
лись, и многие просто не ве�
рили, что нам когда�то пост�
роят мост, и сейчас даже не
верится, что все это правда.
Рашид Бориспиевич — чело�
век конкретный. Другие, к
кому мы обращались, говори�
ли: «посмотрим», «подумаем»,
а он сразу сказал: «Сделаем»
� и назвал конкретные сроки.
Айгуф Османович даже по�
просил его повторить, потому
что не мог поверить, что все
так легко решилось. Я чело�
век простой, не могу выразить
то, что у меня на сердце, но я
так бесконечно благодарен
руководству республики и
района. Они принесли огром�
ную радость в наши дома.

В настоящее время завер�
шаются работы по строитель�
ству моста через реку Кубань
в станице Красногорской. В
декабре этого года новый
мост будет сдан в эксплуата�
цию, после чего находящийся
там временный железный
мост будет демонтирован и
установлен в начале весны на
Большом Ставропольском ка�
нале, соединяя села Приволь�
ное и Ильичевское. Как уже
проверено временем, это на�
дежное сооружение и по нему
смогут передвигаться даже
большегрузные машины. Да�
лее уже начнется строитель�
ство капитального моста.
Проектно�сметная докумен�
тация по нему уже готова.

Фатима БИДЖИЕВА.
НА СНИМКЕ: Айгуф БИД�

ЖИЕВ (слева) и Амырбий
КОРКМАЗОВ показывают
место строительства ново�
го моста.

Фото Таулана ХАЧИРОВА.

дены совершать большой
крюк в сторону села Знамен�
ка, откуда уже в объезд по
трассе Домбай � Черкесск до�
бираться в город. Подобная
же проблема у соседних с
Привольным сел: Койдана,
Пристани, Николаевского и
др. Зимой участок дороги
между Пристанью и Никола�
евским, который находится на
открытой равнине, часто за�
метает, и тогда люди получа�
ются оторванными от цивили�
зации, хотя находятся от рес�
публиканского центра всего в
двух шагах. И не дай Бог, если
кому�то в такой день понадо�
бится медицинская помощь,
потому что бригада скорой
помощи находится в сосед�
нем селе. Уже были неоднок�
ратные случаи, когда дети
рождались по дороге в род�
дом из�за застрявших в суг�
робах машин и когда, к сожа�
лению, люди умирали по пути
в больницу.

� Когда в 1958 году карача�
евский народ вернулся из де�
портации, Большой Ставро�
польский канал был уже про�
рыт, но воду по нему еще не
пустили, и мы с большим тру�
дом, но все�таки добирались
кратчайшим путем до Ильи�
чевского, а оттуда до города,
� рассказывает очевидец тех
времен Айгуф Биджиев. � А

Окончание.
Начало на 1
й стр.

Только месяц назад на
страницах нашей газеты под�
нималась эта проблема. Жи�
тели села Привольного, кото�
рое расположено в 10 кило�
метрах от г. Черкесска, но от�
делено от него Большим Став�
ропольским каналом, вынуж�

потом этот путь по понятным
причинам стал недоступен. С
тех пор мы и обиваем пороги
разных инстанций с просьбой
о строительстве моста.

Биджиев вспоминает, что
еще в далеком 1969 году, ког�
да он был секретарем партий�
ной организации в с. Приволь�
ном, на одном из партийных

собраний вы�
ступал пер�
вый секре�
тарь обкома
Бурмистров,
который в
своем докла�
де рассказал
о том, что пла�
н и р у е т с я
с т р о и т е л ь �
ство моста и
налаживание
автобусного
с о о б щ е н и я
селян с горо�
дом. Но потом
вместо Бур�

мистрова пришел новый руко�
водитель, а планы так и оста�
лись только на бумаге.

«Не было ни одного руко�
водителя республики, к кото�
рому мы не обращались бы с
этим вопросом. Мы писали
всем, начиная от сельских де�
путатов и заканчивая феде�
ральными, и во времена Вер�
ховного Совета, и сегодня в
Государственную Думу. Все
только говорят, что подумают,
рассмотрят этот вопрос, на
этом история заканчивается»,
� возмущался Айгуф Биджиев.

А в декабре 2011 года це�
леустремленный Биджиев
даже дозвонился Президенту
РФ Владимиру Владимирови�
чу Путину во время «Прямой
линии». Тогда вроде появи�
лось некоторое движение в
республиканской власти, ста�
рейшину даже пригласили в
Правительство КЧР, но, как мы
знаем, ничего не изменилось.

� Девятое августа 2016
года останется в истории При�
кубанского района как самый
счастливый день, � говорит
Айгуф Биджиев. � Это для нас
долгожданный день победы.
Дочка, так и напиши: «день
победы». Мы ждали его боль�
ше полувека! Спасибо огром�
ное руководителю республи�
ки Рашиду Темрезову и главе
администрации района Ху�

Коротко

 Прошедшие на днях со�
ревнования по трейлранингу
(горному бегу) «Архызская
одиссея», которые проводи�
лись в нашей республике во
второй раз, собрали 23 спорт�
смена из разных регионов юга

России (в прошлом году � 15).
Дистанции были организова�
ны на известных туристичес�
ких маршрутах (Софийские во�
допады, так называемое Арка�
сарское ожерелье, Баритовый
водопад и подъем на высоту
3,1 тыс. метров на хребте Аби�
шира�Ахуба). В итоге трех�
дневных состязаний среди

мужчин лидировал уроженец
Краснодара Дмитрий Чер�
ствый. Среди женщин лучший
результат у жительницы Усть�
Джегуты Надежды Губаревой.
В детской многодневке уча�
ствовали восемь ребят от 8 до
13 лет. И победителем стал 13�
летний Александр Айвазов из
Краснодара.

РОДИНУ НАДО УМЕТЬ ЛЮБИТЬ
Братков родился  29 октяб�

ря 1929 года в станице Барсу�
ковской на Ставрополье, а с
1947 по 1949 годы работал на
строительстве Невинномыс�
ского канала. Потом отслужил
в рядах Советской Армии и с
1954 года в течение 38 лет
работал в подразделении  уп�
равления строительства
«Ставропольводстрой» в Чер�
кесске, возглавляя бригаду
экскаваторщиков.

Николай Братков прини�
мал  активное участие в стро�
ительстве крупнейших народ�
нохозяйственных объектов
Северного Кавказа: Право�
егорлыкской ОС, Большого
Ставропольского канала, �
систематически перевыпол�
нял установленные нормы вы�
работки, являлся победите�
лем социалистического со�
ревнования, проявляя твор�
ческий подход к делу и изоб�
ретательность. Он � автор бо�
лее 50 изобретений и рацио�
нализаторских предложений.
Часто именно найденное им
решение  разрешало сложную
ситуацию на строительстве
БСК. Возглавляемый им кол�
лектив систематически пере�
выполнял  задания, добиваясь
рекордных выработок среди
водохозяйственных строи�
тельных организаций СССР.
За выдающийся вклад в стро�
ительство системы БСК, за ус�
пехи, достигнутые в  увеличе�
нии производства и заготовок
пшеницы, ржи, гречихи, риса,
других зерновых и кормовых
культур и в высокопроизводи�
тельном использовании тех�
ники Президиум Верховного
Совета СССР Указом от 23
июня 1966 года присвоил Ни�
колаю Михайловичу Браткову
звание  Героя Социалистичес�
кого Труда.

Братков на протяжении
всей жизни вел большую об�
щественную работу, избирал�
ся  депутатом Верховного Со�
вета СССР, народным заседа�
телем Верховного суда
РСФСР, депутатом  Совета
народных депутатов КЧАО.
Активно участвовал и в проф�
союзной работе: неоднократ�
но избирался председателем
профсоюзной организации.
Большое внимание уделял
воспитанию молодежи, лич�
ным примером являя патрио�
тизм,  гражданскую ответ�
ственность, социальную ак�
тивность,  подлинную интел�
лигентность,  высокий про�
фессионализм. Награжден
знаком «Лучший наставник

 Строитель — это всегда созидатель.  Николай Михай�
лович  Братков вместе с дружной многонациональной се�
мьей проектировщиков, строителей, эксплуатационни�
ков оросительной системы всю жизнь возрождал род�
ную землю, опаленную огнем войны, создавая рукотвор�
ные  полноводные реки – каналы, несущие в  степи  воду,
животворная сила которой превратила Ставрополье в
одну из главных житниц СССР.

молодежи Ставрополья».
Принимал участие во  всесо�
юзных,  краевых, областных
слетах наставников молоде�
жи. На строительстве БСК был
учрежден приз им. Героя Со�
циалистического Труда Н.М.
Браткова.

Он награжден орденом
Ленина, золотой медалью
«Серп и молот», юбилейной
медалью  «За доблестный
труд в ознаменование 100�
летия со дня рождения В.И.
Ленина», знаками «Победи�
тель соцсоревнования  1976»,
«Победитель соцсоревнова�
ния 1980», за долголетний и
добросовестный труд удосто�
ен звания «Ветеран труда», он
является ударником коммуни�
стического труда СССР,  от�
личником социалистического
соревнования сельского хо�
зяйства РСФСР, почетным ве�
тераном труда «Ставрополь�
водстроя», почетным гражда�
нином города Черкесска.

Многие воспитанники
Браткова  также награждены
государственными награда�
ми: орденами и медалями.
Большое внимание он уделял
профориентации молодежи,
выступая в воинских частях, на
военных кораблях,  в образо�
вательных учреждениях  Со�
ветского Союза. В 1972 году
принимал участие в слете мо�
лодых мелиораторов СССР,
проводимом в Краснодаре, во
Всесоюзном слете наставни�
ков молодежи сельского хо�
зяйства в Кировограде. Пони�
мая, насколько  важен  воп�
рос  о национальной и духов�
ной целостности Родины, уде�
лял большое внимание воспи�
танию  интернационализма.
Владел русским и немецким
языками, языками  народов
Северного Кавказа: карачаев�
ским, ногайским, черкесским.
Часто повторял слова: «Роди�
ну надо уметь любить!» � под�
черкивая, что позиция исклю�
чительности всегда была чуж�
да многонациональному   на�
роду России, в этом его  уни�
кальная специфика, важное
условие безопасности  и не�
зависимости государства.

Сегодня его и многих его
друзей уже нет с нами, но вы�
строенная  ими плотина в
2002 году выдержала мощ�
нейший напор стихии, которая
по проекту может случиться
раз в 5000 лет, доказав не
только свою прочность, но и
высочайший профессиона�
лизм тех, кто ее сооружал.

Ольга МИХАЙЛОВА.
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Немалую роль сыграли и
проблемы, возникшие в Тур�
ции из�за неудавшегося гос�
переворота. Так что случилось
то, что обязательно должно
было произойти: оценив, на�
конец, реальные социально�
экономические потери страны
из�за расстроившихся отно�
шений с Россией, президент
Турции пошел навстречу на�
строю своих сограждан.

Однако отменять все наши
санкции в отношении турец�
ких компаний Путин не спе�
шит. И это, по�моему, пра�
вильно � только тактика по�
этапного их осуществления
гарантирует нам возможность
убедиться в твердости наме�
рений турецкой стороны.

Анна УСИКОВА, домохо�
зяйка:

� Каждый день смотрю
Олимпиаду по телевизору и
досмотрю ее до конца. Для
мня это шоу с эмоциями, до�
стижениями и проигрышами.
Яркие краски Бразилии под�
нимают настроение. Особен�
но мне нравится буйство стра�
стей и задор � такой, какой
продемонстрировала 22�лет�
няя Яна Егорян. Шесть лет
назад она призналась, что
если бы не родители, давно
бы бросила фехтование. Тог�
да же она пообещала быть в
отличной форме на Олимпиа�
де в Рио�де�Жанейро и устро�
ить там карнавал. Сказала —
сделала. Вихрем налетела на
олимпийскую чемпионку Оль�
гу Харлан. Ее мастерство по�
коряло зрителей, которые
просто неистовствовали, ког�

ХУДОЙ МИР
ЛУЧШЕ ДОБРОЙ ССОРЫ

ЧЕЛОВЕЧЕСКАЯ безответ�
ственность порою просто

поражает. С этим тяжело со�
гласиться, но, к сожалению,
большинство людей сегодня
живут по двум принципам –
«моя хата с краю» и «после
меня � хоть потоп». Чтобы
убедиться в справедливости
данного утверждения, доста�
точно выехать за наш родной
Черкесск, например, в сторо�
ну села Ильичевского. Взору
предстает безрадостная кар�
тина: среди пышной зелени
деревьев растут и процвета�
ют кучи мусора. Рядом с мно�
гочисленными строительны�
ми и прочими твердыми отхо�
дами мирно покоятся, разли�
вая по округе «благоуханный»
аромат, пакеты с пищевыми
отходами, привлекая стаи во�
рон и бродячих собак со всей
округи.

Несанкционированные
свалки – идеальное место для
размножения насекомых и
крыс – переносчиков опасных
инфекций. Ученые утвержда�

да она буквально вырвала по�
беду у Софьи Великой. Билась
� здорово было смотреть, ве�
село и легко! Не хотела
говорить, но скажу: меня
очень расстроили костюмы
наших олимпийцев. Раньше
они всегда отличались ориги�
нальностью. Яркие, красивые,
они даже сами по себе вну�
шали уважение к нашей стра�
не. Что случилось с дизайне�
рами в нынешнем году, не
пойму. Ну, прямо засланные
казачки. Наши спортсмены
выглядели на открытии, как
официанты, да и потом пере�
оделись в блеклость. И такое
впечатление создалось у всех
моих знакомых.

Осман ХУБИЕВ, фермер,
Зеленчукский район:

� До окончания Всероссий�
ской сельхозпереписи оста�
лось несколько дней. Идет она
в рамках Всемирного раунда
сельскохозяйственных пере�
писей 2010 года. Некоторые
мои знакомые возмущаются,
зачем она нужна. Меня это
удивляет, ведь все они агра�
рии и, значит, обязательно
рассчитывают, сколько и чего
надо посеять, посадить, выра�
стить домашних животных и
птиц, чтобы не только прокор�
мить свою семью, но и зара�
ботать деньги для улучшения
своего материального благо�
получия, отдохнуть где�ни�
будь.

Старики помнят еще из�
держки переписи при Хруще�
ве, после которой многим
пришлось «класть зубы на
полку», поэтому убеждают
кое�что скрывать. Но я споко�
ен, после переписи 2006 года

дурных последствий не оказа�
лось. Тогда и сейчас я, напри�
мер, рассказал счетчикам обо
всем, что имею, и о том, как
веду хозяйство, как исполь�
зую целевой кредит, есть ли у
меня сельхозтехника, в об�
щем, ответил без утайки на
все вопросы, потому что знаю,
закон накажет болтливых ста�
тистов и переписчиков. Рос�
стат не имеет права переда�
вать статданные даже феде�
ральным органам власти,
МВД, прокуратуре и след�
ственным органам.

А государство как хороший
хозяин должно знать, как рас�
пределять финансирование в
агропромышленном комплек�
се, что пустить на экспорт, а
что, наоборот, импортиро�
вать. Верная статистика о
сельском хозяйстве � пря�
мой путь к нашему общему
будущему благосостоянию.
Финансовая помощь, которую
получают сейчас крестьяне,
сельхозкредиты — из этого
«репертуара», как говорит мой
отец…

Петр РЫКОВ, пенсио�
нер, г. Черкесск:

� А я хочу сказать о непри�
ятном впечатлении, произве�
денном на меня новостью о
связи заместителя главы ЦБ
Александра Торшина с Таган�
ской ОПГ. И хотя Центральный
Банк РФ не подтвердил ее,
остался осадок от слов Алек�
сандра Романова, пригово�
ренного в мае 2016 года к
четырем годам лишения сво�
боды по делу об отмывании
денег. Для него Торшин �
«босс» и «крестный отец».
Очень хочется, чтобы страна
наша не обворовывалась, что�
бы в то время, когда бюджет�
ники затягивают пояса, не
жировали те, кто имеет дос�
туп к нашим богатствам.

Подготовила
Бэлла БАГДАСАРОВА.

Реплика Хотите жить на помойке?
ют, что проживание рядом со
свалкой грозит развитием
рака легких. В случае возго�
рания отходов в воздух будет
выброшено большое количе�
ство ядовитых веществ, нема�
ло их проникает и в почву,
заражая грунтовые воды. При
всей очевидности той опасно�
сти, которую несут стихийные
свалки, нанося серьезный
удар по экологии и нашему
здоровью, люди все равно
продолжают сваливать мусор
где попало, совершенно не
думая о последствиях.

Не думают о том, что бу�
дет после и те, кто превратил
в огромную свалку целый
склон холма на одной из ок�
раин села Дружба. Беспечны
и безответственны те, кто за�
гадил (по�другому и не ска�
жешь) улицу Шоссейную в
районе дачных участков в Чер�
кесске. Таких примеров мож�
но привести великое множе�
ство. Возникают классичес�
кие для нашей страны вопро�
сы: «Кто виноват?» и «Что де�

лать?». Отве�
чая на пер�
вый, многие,
думаю, не
задумываясь
скажут: чи�
новники и
коммуналь�
щики, ведь
это они обя�
заны ликви�
дировать не�
санкциони�
р о в а н н ы е
свалки.

Да, обя�
заны, и лик�
в и д и р у ю т,
скажу я вам, по мере своих
финансовых возможностей.
Взгляните на нашу республи�
канскую столицу: в пределах
города уничтожены все сти�
хийные помойки, а если где и
возникают периодически, их
оперативно убирают. И на это
тратятся немалые денежные
средства, которые можно
было бы потратить на дей�
ствительно полезные дела,

например, поставить новую
детскую площадку.

Где гарантия, что уничто�
женные помойки хотя бы в тех
конкретных местах, которые
описаны выше, не появятся
вновь, что выделенные из
местного бюджета деньги не
будут потрачены впустую?
Нет таких гарантий. Удиви�
тельная ситуация: люди хотят
жить в чистоте, но не поддер�

живают ее. Несознательные,
безответственные граждане
— главная и единственная
причина тот тут, то там возни�
кающих несанкционирован�
ных свалок. Это люди, кото�
рые не видят дальше соб�
ственного носа, для которых
мир заканчивается за преде�
лами собственной квартиры.
И потому они спокойно могут
бросить мусор сразу за поро�
гом, в собственном подъезде,
вытряхнуть пепельницу с
окурками в окно, выбросить
пустую банку из окна автомо�
биля прямо на дорогу и так
далее.

Очень хочется, чтобы люди
наконец поняли, что нельзя
жить одним днем. Нужно ду�
мать о том, что мы оставим
после себя нашим детям —
чистую и красивую землю или
горы мусора. Соблюдать чис�
тоту совсем не сложно, стоит
только захотеть...

Мария КЛОКОВА.
Фото Таулана ХАЧИРОВА.

Удивительно, сколько по�
водов для нервозности пре�
подносит нам Интернет.
Очередная растиражирован�
ная информация встревожи�
ла людей. Почему «Сбер�
банк» ограничил прием пяти�
тысячных купюр!» � недо�
умевают и наши читатели.

Обстановку прояснил

Вопрос � ответ Просто рабочие моменты
управляющий Карачаево�
Черкесским отделением
ПАО «Сбербанк России»
Заур НЕСТЕРЕНКО:

� Сбербанк ограничил при�
ем пятитысячных  купюр на
10% обслуживания УС (уст�
ройство самообслуживания),
расположенных в некоторых
регионах страны. Причина —
обновление программного

обеспечения с целью повы�
шения чувствительности к
фальшивым купюрам. Мы
проводим последовательное
восстановление работоспо�
собности парка устройств са�
мообслуживания. Функция
приема пятитысячных купюр в
большинстве будет восста�
новлена на этой неделе.

Бэлла БАГДАСАРОВА.

День КЧР
на «Машуке�2016»

С самого утра делегация
региона начала активную под�
готовку к празднику. На тер�
ритории форума расположи�
лись подворья и шатры, в ко�
торых демонстрировались
предметы национальной куль�
туры и быта народов респуб�
лики. Для участников также
была организована выставка
изделий из шерсти, войлока,
керамики и дерева. Любой
желающий мог посетить мас�
тер�классы по золотому ши�
тью и плетению циновок из
рогоза.

9 августа на Северо�Кавказском молодежном форуме
«Машук�2016» прошел под флагом Карачаево�Черкесской
Республики.

делегации, где обсудили про�
екты, которые ребята будут
защищать на «Машуке».

«По сравнению с прошлы�
ми годами увеличилось коли�
чество участников � действу�
ющих бизнесменов, расширя�
ющих свое дело. Серьёзно
вырос уровень проработанно�
сти проектов, участники де�
монстрируют более профес�
сиональный подход. Думаю,
это результат работы «пред�
машуков», которые в течение
последних трех лет проходят
в регионе», � отметил руково�
дитель делегации Карачаево�
Черкесской Республики Ибра�
гим Узденов.

Вечером участников фору�
ма ждал праздничный концерт
с участием известных музы�
кальных коллективов респуб�
лики.

Пресс�центр Северо�
Кавказского молодежного
форума «Машук�2016».

После экскурсии по терри�
тории гости форума � министр
туризма, курортов и моло�
дежной политики КЧР Анзор
Эркенов и и.о. ректора КЧГУ
Таусолтан Узденов провели
встречу с представителями

Сообщение о безвестном исчезновении 24�летней житель�
ницы Черкесска поступило в полицию 26 июля 2016 года. Че�
рез несколько дней мертвое тело девушки со следами насиль�
ственной смерти обнаружили на южной окраине города.

Был проведен комплекс мероприятий, в результате кото�
рых удалось установить предполагаемого преступника и за�
держать его. Подозреваемый, житель Черкесска, 1992 года
рождения, был установлен и задержан сотрудниками УУР МВД
по Карачаево�Черкесской Республике и оперативниками уго�
ловного розыска ОМВД России по г. Черкесску. Молодой чело�
век дал признательные показания.

Проведенными оперативно�разыскными мероприятиями
сотрудники полиции установили местонахождение «Лады При�
оры», на которой тело девушки перевезли с места происше�
ствия, – автомобиль был обнаружен на животноводческой фер�
ме, расположенной на окраине с. Новый Янкуль Андроповско�
го района Ставропольского края, в 130 км от Черкесска. В
салоне авто было обнаружено вещество бурого цвета – эксп�
ресс�тест показал, что это кровь человека.

 По факту убийства возбуждено уголовное дело. Оператив�
но�разыскные и следственные мероприятия продолжаются.

Пресс�служба МВД
по Карачаево�Черкесской Республике.

РАСКРЫТО ЖЕСТОКОЕ УБИЙСТВО
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 РТРС, созданная Указом
Президента РФ от 13.08.2001
года, включает в себя сеть
вещания, состоящую из 20
тыс. передатчиков и 8,5 тыс.
антенно�мачтовых сооруже�
ний, и является стратегичес�
ким предприятием в целях
обеспечения обороноспособ�
ности и безопасности госу�
дарства, вместе с Всероссий�
ской государственной телера�
диовещательной компанией,
Первым каналом, телецент�
ром «Останкино» и государ�
ственным предприятием кос�
мической связи составляет
основу государственной сис�
темы телерадиовещания.

 РТРС � естественная мо�
нополия в области связи, осу�
ществляющая эфирную при�
емную трансляцию общерос�
сийских обязательных обще�
доступных теле� и радиокана�
лов на всей территории Рос�
сийской Федерации, и един�
ственный исполнитель мероп�
риятий по развитию сети циф�
рового эфирного телерадио�
вещания в рамках ФЦП «Раз�
витие телерадиовещания в
Российской Федерации на
2009�2018 годы».

 Структура РТРС включает
77 региональных филиалов.
Возглавляет многотысячный
коллектив РТРС президент
Российской академии радио,
почетный работник телевиде�
ния и радио, действительный
государственный советник
РФ Андрей Романченко.

На территории нашей рес�
публики РТРС представляет
«Радиотелевизионный пере�
дающий центр Карачаево�
Черкесской Республики»
(РТПЦ).

 В первые годы своего су�
ществования РТПЦ представ�
лял из себя цех радиорелей�
ной линии Черкесск � Домбай,
который входил в состав Став�
ропольского краевого радио�
телевизионного центра.
Именно тогда, 52 года назад,

Совершенству
нет предела

 13 августа ФГУП «Российская телевизионная и радио�
вещательная сеть» (РТРС) � крупнейший оператор эфир�
ного телевидения страны и одна из самых масштабных
телерадиосетей в мире � отметит 15�летний юбилей.

КЧАО получила первый теле�
визионный сигнал с телерет�
ранслятора, располагавшего�
ся в а. Псыже. Затем при ак�
ционировании электросвязи
цех радиорелейной линии
Черкесск � Домбай был выде�
лен в самостоятельное пред�
приятие «РТПЦ Карачаево�
Черкесской Республики» с
непосредственным подчине�
нием Министерству связи РФ,
пробыв в таком статусе с 1994
по 1998 год. На основании
Указа Президента РФ от
08.05.1998 г. все радиотеле�
визионные центры России
перешли во ФГУП «Всерос�
сийская государственная те�
левизионная радиовещатель�
ная компания», а с 13 августа
2001 года мы являемся фили�
алом РТРС «РТПЦ КЧР».

Все эти годы последова�
тельно создавалась и техни�
чески укреплялась единая
сеть трансляции теле� и ра�
диопрограмм Карачаево�Чер�
кесии. С окончанием строи�
тельства РРЛ Черкесск � Дом�
бай появилась возможность
организации вещания мест�
ных программ радио и теле�
видения, увеличивалась зона
охвата населения региона те�
левизионным вещанием, пе�
реоборудовались и строились
новые направления радиоре�
лейных линий � словом, теле�
видение прошло громадный
эволюционный путь. Создан�
ная сеть аналогового вещания
имеет на сегодня на обслужи�
вании филиала 96 телевизи�

онных и радиовещательных
передатчиков, 84 станции
спутникового приема, протя�
женность РРЛ составляет
400,6 км.

наряду с 27 регионами Рос�
сии попала во вторую очередь
строительства.

В соответствии с проектом
по созданию цифровой сети
региона, разработанным ге�
неральным подрядчиком по
строительству ОАО «НТЦ Кос�
мос» с учетом индикаторных

бург�5 канал», «Россия�К»,
«Россия�24», «Карусель»,
«Общественное телевидение
России», «ТВ Центр�Москва»,
и три радиоканала: «Радио
России», «Вести�FM»,
«Маяк», � 99,2% жителей рес�
публики.

 Полностью смонтировано
оборудование второго муль�
типлекса, передатчик мощно�
стью 1кВт, который на сегод�
ня включен в г. Черкесске,
обеспечивает более 47% на�
селения республики про�
граммами второго десятка
каналов.

По решению государ�
ственной комиссии по телера�
диовещанию доступность
двадцати российских телека�
налов в цифровом формате
телезрителям малых населен�
ных пунктов будет обеспече�
на через два года.

Слаженный труд высоко�
квалифицированного коллек�
тива Карачаево�Черкесского
РТПЦ, в том числе таких про�
фессионалов своего дела, как
Г. Мосиенко, Г. Черноусов, П.
Шрамко, А. Николаев, И. Гри�
горов, В. Овсиенко, Е. Крав�
ченко, В. Головко, и многих
других, успешно обеспечива�
ет создание новой информа�
ционной среды, которая пози�
тивно отражается на качестве
жизни каждого жителя Кара�
чаево�Черкесской Республи�
ки, преодолевая цифровое
неравенство между жителями
больших городов и малых на�
селенных пунктов.

Аккумулируя опыт десяти�
летий советского телевиде�
ния, работники РТРС понима�
ют, что совершенству нет пре�
дела, и мы твердо уверены,
что главные достижения у нас
впереди!

Ж. ТКАЧЕНКО,
директор РТРС по фили�

алу «Радиотелевизионный
передающий центр КЧР».

В ходе проведения убо�
рочной кампании сотрудники
МЧС проводят профилакти�
ческие мероприятия по обес�
печению пожарной безопас�
ности объектов и техники,
связанных с заготовкой кор�
мов и уборкой урожая. Комп�
лекс таких мероприятий спо�
собствует существенному по�
вышению уровня пожарной
защиты сельскохозяйствен�
ных объектов.

В течение всей уборочной
кампании специалисты МЧС
проводят плановые рейды по
проверке противопожарной
защиты массивов зерна, хле�
боприемных и перерабатыва�
ющих пунктов, комбайнов и
элеваторов и профилактичес�
кие инструктажи с работни�
ками.

В рамках данной операции
начальник отделения надзор�
ной деятельности по Прику�
банскому району Александр
Коржов совместно с предста�

Операция «Урожай�2016»
ДЛЯ СНИЖЕНИЯ количества очагов природных и

техногенных пожаров, а также обеспечения требуе�
мого уровня пожарной безопасности в период проведе�
ния сбора урожая сельскохозяйственных культур на тер�
ритории республики управлением надзорной деятельно�
сти и профилактической работы Главного управления
МЧС России по Карачаево�Черкесской Республике про�
должается операция «Урожай �2016».

Данная сеть позволяет по�
мимо распространения сигна�
лов телевизионного и радио�
вещания оказывать услуги
связи по предоставлению
цифровых каналов, размеще�
нию и обеспечению инфра�
структурой оборудование
прочих операторов связи.
Именно эта сеть явилась эф�
фективной платформой для
очередного этапа развития �
перевода телерадиовещания
на цифровые технологии.

 РТРС с 2010 года реали�
зует ФЦП «Развитие телера�
диовещания в Российской
Федерации на 2009�2018
годы», которую по размаху и
социальному эффекту назы�
вают «стройкой века». Кара�
чаево�Черкесская Республика

показателей программы,
было предусмотрено строи�
тельство 45 объектов цифро�
вого эфирного наземного ве�
щания, в том числе возведе�
ние антенно�мачтового со�
оружения высотой 150 м в г.
Черкесске, которое пришло
на смену отслужившей свой
срок мачте, созданной в пе�
риод начала регулярного те�
левещания в Карачаево�Чер�
кесии.

Созданная сеть цифрово�
го вещания позволяет охва�
тить сигналами первого муль�
типлекса, который включает
в себя 10 общеобязательных
общедоступных телевизион�
ных программ, в том числе:
«Первый канал», «Россия�1»,
«Матч�ТВ», «НТВ», «Петер�

вителями различных СМИ
провел противопожарные ин�
структажи в колхозе «Ку�
бань», расположенном в селе
Дружба.

Инспектор надзорной де�
ятельности осмотрел зерно�
хранилище, отметив, что на
складе соблюдены требова�
ния пожарной безопасности,
и провел с работниками про�
тивопожарный инструктаж.
Такая работа способствует
недопущению пожаров, гибе�
ли и травматизма людей на
аграрных объектах. Далее ин�
спектор Госпожнадзора и
группа журналистов совер�
шили выезд в поле, где на
месте провели профилакти�
ческую работу с механизато�
рами, водителями и лицами,
занятыми сельскохозяй�
ственными работами. Также
провели осмотр техники, за�
действованной в уборочной
кампании, по вопросам осна�
щения и наличия первичных
средств пожаротушения и на
исправное техническое со�
стояние.

Александр Коржов довел
до сведения председателя

колхоза, что основными при�
чинами пожаров являются
случаи возгорания уборочной
техники, объектов хранения,
полей, неосторожное обра�
щение с огнем, неисправ�
ность и неправильная эксплу�
атация сельскохозяйствен�
ной техники.

� При проведении зерно�
уборочных работ в колхозе
«Кубань» выполняются необ�
ходимые мероприятия по за�
щите полей и техники от по�
жаров, проведена опашка по�
лей и разбивка на отдельные
участки в соответствии с тре�
бованиями пожарной безо�
пасности, запрещены сжига�
ние стерни, пожнивных остат�

ков и разведение костров на
полях, � отметил сотрудник
ведомства.

Работа в данном направ�
лении стоит на особом конт�
роле в Главном управлении
МЧС России по КЧР до завер�
шения всех мероприятий,
связанных с уборочной кам�
панией 2016 года.

ГУ МЧС России по КЧР на�
поминает жителям: в случае
обнаружения очагов возгора�
ния сухой растительности не�
замедлительно звонить по
телефонам 01, 101 или 112.
Будьте бдительны с огнем!

Пресс�служба
ГУ МЧС России по КЧР.

Коротко

Сельские
будни

 Участники Северо�Кавказ�
ского молодёжного форума
«Машук�2016» приняли эста�
фету молодёжного форума
«Территория смыслов на
Клязьме» и написали коллек�
тивное письмо в поддержку
российских спортсменов�па�
ралимпийцев, не допущенных
международным паралим�
пийским комитетом к участию
в соревнованиях в Рио�де�
Жанейро. Письмо подписали
около 500 «машуковцев».
 В Ставрополе завершился

четвёртый, финальный, тур
XVII чемпионата России по
пляжному гандболу. Сборная
Черкесска «Спартак» провела
7 встреч с соперниками по
круговой системе и уступила
по буллитам только одной ко�
манде � «Технолог�Спартак»
из г. Белгорода. По итогам же
четырех туров чемпионата
спартаковцы завоевали
«бронзу» чемпионата.
 В Черкесске стартовал ме�

сячник по санитарной очист�
ке, озеленению и благоуст�
ройству городской террито�
рии, который продлится до 1
сентября. А 26 августа, нака�
нуне празднования Дня зна�
ний, состоится большой об�
щегородской субботник, в
котором, как планируется,
примут участие предприятия
сферы ЖКХ, организации всех
форм собственности и насе�
ление республиканского цен�
тра. Традиционно к работам
по санитарной очистке и бла�
гоустройству города будут
привлечены безработные
граждане.
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НАРИЧ Азов вообще�то хо�
тел стать военным. Роди�

тели не разрешили. Мать ска�
зала: «Иди на шофёра учись».
Отец�фронтовик взял повы�
ше: узнал, что Джамбот Гогу�
шев, сын колхозного агротех�
ника, поедет учиться в Став�
рополь на зоотехника. «Вот и
ты с ним поедешь», � посове�
товал отец. «Жаль, что Джам�
бот не захотел учиться на лёт�
чика, а то бы меня с ним точно
отпустили в летное училище»,
� смеется сегодня Нарич Хам�
затович.

В общем, поступил он вме�
сте с Джамботом на зоотех�
нический факультет Ставро�
польского сельхозинститута.
Студенческие годы пролетели
быстро. По распределению
его, как молодого специалис�
та, хотели отправить в Читин�
скую область, но опять вос�
стали родители. Поехали к
ректору, тот посмотрел, что
отец здоровье потерял на
фронте, тяготы большой се�
мьи ему не по плечу. Напра�
вили Азова в совхоз «Хабезс�
кий» зоотехником. Директо�
ром тогда был Хаджибекир
Озов, богатырь весом кило�
граммов под сто тридцать.
Совхоз был убыточным, план
из года в год не выполнялся,
критиковали, и в хвост и в
гриву ругали, угрожали, чего
только не было. В конце кон�
цов сняли все совхозное ру�
ководство.

Прислали директором со�
вхоза «Хабезский» из Ставро�
поля Ивана Павловича Серге�
ева, высокого, подтянутого,
грудь в орденах, участника
войны. Примерно недели че�
рез три пребывания в долж�
ности он приехал в Инжич�
Чукун, в четвертое отделение
совхоза «Хабезский», где ра�
ботал тогда молодой Нарич.
Спросил: «Как живешь?» Азов
удивился: раньше приезжав�
шие, едва переступив порог,
начинали угрожать: «отве�
тишь», «выгоним», «посадим»,
«по этапу пойдешь». Крик,
шум. А тут вдруг простой че�
ловеческий вопрос...

Потом новый директор
посадил в свою машину уп�
равляющего и Азова, они
объездили все отделение.
Ничего не записывал, но ве�
чером, когда стали подводить
итоги, Сергеев безошибочно
называл фамилии гуртопра�
вов, чабанов, бригадиров,
механиков. Дал конкретное
задание управляющему и зоо�
технику. Через дней десять
опять наведался в Инжич�Чу�
кун, вместе стали проверять,
как выполнено директорское
задание. Не доезжая до аула,
остановились, вышли из ма�
шины. Иван Павлович стал
рассказывать о себе. Потом
вдруг спросил: «Как ты счита�
ешь, почему в совхозе так
плохо идут дела?»

Азов высказал свои сооб�
ражения. О методах работы
управляющего тоже расска�
зал: на работу всегда опазды�
вает, вечером устраивает раз�
нос, планёрку превращает в
свару продолжительностью
по три часа, вечно распекает
ветеринара Кокарева за па�
деж скота, хотя тот своё дело
знает и добросовестно рабо�
тает...

Месяца через три к конто�
ре отделения подъехала рай�
комовская машина. За Азо�
вым. Вызывал его к себе пер�
вый секретарь райкома Теми�
ров. Нарич в страшной трево�
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ге по дороге мысленно спра�
шивал себя, что же он такого
наделал? В кабинете первого
секретаря райкома партии
сидел директор совхоза. Умар
Эреджибович после общей
беседы вдруг сказал: «Вот
директор совхоза товарищ
Сергеев хочет назначить тебя
своим заместителем и глав�
ным зоотехником хозяй�
ства...» Азов вскочил: «Не го�
тов, не смогу...» Сергеев про�
тянул: «Нарич, ну что ты меня
подводишь. Я только что хва�
лил тебя...» В общем, угово�
рили, обещали помогать.

С Сергеевым Азов прора�
ботал три года. Всегда вспо�
минал о нем с благодарнос�
тью. Это он вывел совхоз из
прорыва, «Хабезский» вошел
в число лучших хозяйств об�
ласти. Но работали и днем и
ночью, без выходных.

В 1962 году Иван Павлович
сложил свои полномочия. Его
отъезд Нарич пережил болез�
ненно. За годы работы они
очень сдружились. В дирек�
торском кабинете стоял сейф,
ключи от которого были у
Сергеева и у Азова. Это было
доверие, которым Нарич
очень дорожил. Азов не стал
работать с другой командой и
уволился из совхоза.

Спустя месяц его опять
пригласил к себе первый сек�

ретарь Хабезского райкома
партии У. Темиров, сказал, что
срочно надо ехать в обком
партии. Нарич поехал. Зашёл
к заведующему орготделом
обкома Радионову. «Почему
опаздываешь? � были первые
его слова. — Пошли». Куда он
«опаздывает», Нарич не по�
нял. Как раз тут первый сек�
ретарь обкома КПСС Николай
Лыжин проводил бюро обко�
ма. Когда он вошел, Николай
Михайлович прервал обсуж�
дение, сообщил присутствую�
щим: «Вот приехал Азов. Есть
предложение рекомендовать
его на пост председателя Ха�
безского райисполкома».
Проголосовали единогласно.

Вскоре Темирова направи�
ли в Москву на учебу, а пер�
вым секретарем Хабезского
райкома партии утвердили
Лафишева. Работать было
трудно. Наричу даже объяви�
ли выговор с занесением в
учётную карточку за низкие
показатели по сдаче молока
государству. Азов не знает, до
чего бы они доработались, но
выручил случай. Бориса Акба�
шева, директора совхоза
«Черкесский», избрали пер�
вым секретарём Адыге�
Хабльского райкома партии.
Лафишев предложил Азову
возглавить совхоз «Черкес�
ский», а это весь северо�за�
падный край района � аулы
Инжичишхо, Бесленей, Псау�
чье�Дахе, Новая Хумара, Кы�
зыл�Юрт, Абазакт, поселок
Конзавод. Азов с удоволь�
ствием дал согласие, вспом�
нил молодые годы, работу с
Сергеевым.

В совхозе «Черкесский»
все пошло хорошо. Впервые
руководство и рабочие совхо�
за получили большую премию
за сдачу свёклы. Азов принёс
домой солидные по тем вре�
менам деньги, купили телеви�
зор «Рекорд», холодильник,
ковёр. Другая приятная для

него новость — направили на
курсы повышения квалифика�
ции в Ставропольский сельхо�
зинститут. На курсах были слу�
шатели со всей России. В
один из дней проректор от�
крыл дверь аудитории, гром�
ко произнёс: «Азов, на выход».

На улице его поджидал
новенький, поблёскивающий
на солнце чёрный лимузин.
Вместе с ректором они при�
ехали в Ставропольский край�
ком партии, зашли в кабинет
первого секретаря крайкома

Леонида Ефремова. Огром�
ный кабинет, и где�то там, как
ему показалось, в глубине
сидели Ефремов и Лыжин.
Стали расспрашивать о том о
сем. И вдруг предложение:
должность первого секретаря
Хабезского райкома партии
вместо Лафишева. Он стал
отказываться: «В совхозе я
получаю хорошую зарплату �
250 рублей в месяц, плюс
премиальные, в то время как
у первого секретаря всего
лишь 190. Супруга не работа�
ет, дети учатся. Не хочу нику�
да переходить». Аж дрожь
прошла по телу при мысли,
что надо бросить любимую
работу.

Но, как показало время,
работа на новом месте пошла.
Он более десяти лет руково�
дил районом и заработал там
второй орден Трудового Крас�
ного Знамени.

С первых же дней молодой
руководитель встретился с
множеством нерешенных
проблем. Хабез тогда являл
собой обыкновенный, рядо�
вой населенный пункт с узки�
ми, неухоженными улицами,
маленькими одноэтажными
домами. Государственные уч�
реждения располагались в
частных помещениях, принад�
лежавших когда�то раскула�
ченным хозяевам. В районе
была большая безработица.
При Муталибе Шебзухове,
занимавшем до Нарича долж�
ность председателя райис�
полкома, были составлены
первые наброски генерально�
го плана развития районного
центра, обозначены парк
культуры, стадион, построены
несколько финских домиков,
одноэтажное здание райкома
партии и райисполкома, кото�
рое впоследствии было пере�
дано в распоряжение район�
ного отдела образования и
приспособлено под школу�
интернат.

Новый руководитель силь�
но переживал, видя отстава�
ние райцентра по многим по�
зициям от соседей не только
по Ставропольскому краю, но
и Карачаево�Черкесии. В ауле
не было ни одного квадратно�
го метра благоустроенной
дороги, полностью отсутство�
вало уличное освещение.
Азов будучи в гостях у дирек�
тора крупного завода в Мало�
карачаевском районе увидел
горячую воду, текущую из кра�
на. Хозяин заметил его инте�

рес и пояснил, что горячее во�
доснабжение всего райцент�
ра обеспечивается его пред�
приятием. Азов тогда сразу
подумал о положении в своём
районе, где в то время отсут�
ствовала даже холодная вода.
Людям приходилось ходить за
водой на Малый Зеленчук,
отсутствовала канализация, о
газе и речи не велось.

С электроснабжением
дело обстояло так же плохо,
не хватало электроэнергии.
Имеющаяся маломощная
электростанция подавала
свет по графику. Телефонная
связь работала только в адми�
нистративных органах, и то �
с перебоями. Своевременно
позвонить из Хабеза в Чер�
кесск или Ставрополь стоило
больших сил. Постоянно воз�
никали проблемы и с жильём
для приглашенных специали�
стов. Размещать их было не�
где, поэтому селили в частных
домах, притесняя хозяев. Но
обиднее всего было то, что
район постоянно критиковали
во всех вышестоящих инстан�
циях за низкие показатели в
работе.

По просьбе Нарича архи�
тектор Колосовский разыскал
старую папку с черновыми
набросками генплана разви�
тия аула Хабеза. Генплан со�
ставили заново, предвари�
тельно обсудив его на расши�
ренном совещании райкома и
райисполкома с приглашени�
ем широкого круга ответ�
ственных работников. Затем
вынесли проект для обсужде�
ния на общее собрание жите�
лей райцентра в клубе. Об�
суждение прошло бурно. Уча�
стники внесли много дополне�
ний и изменений. С учетом
этих предложений новый план
был официально утверждён
на сессии районного Совета
народных депутатов. С новым
генпланом Азов поехал к
председателю облисполкома

Карданову. Замахшери Каси�
мович одобрил эти предложе�
ния.

В 60�70�х годах в Хабезе и
во всех населенных пунктах
района плохо обстояли дела с
водоснабжением. В адрес
властей постоянно поступало
много жалоб, вносились раз�
ные предложения. Одно из
них звучало чаще всего —
построить насосную станцию
и прямо качать воду из реки
Малый Зеленчук в райцентр.
К сожалению, для этого не
хватало электроэнергии, не
было необходимых труб, очи�
стных сооружений. Району
снова пришлось обратиться
за помощью к областным
службам. Нарич рассказыва�
ет: «Я и председатель райис�
полкома А. Богатырев не�
сколько раз выступали на пле�
нуме обкома КПСС и сессии
облсовета. Официально напи�
сали несколько писем о край�
не плохом состоянии водо� и
электроснабжения в районе.
В конечном итоге лед тронул�
ся. Существующую маломощ�
ную подстанцию от Зеленчук�
ского района реконструиро�
вали, ее мощность увеличи�
лась в несколько раз. А по
водоснабжению возвели ка�
питальное головное сооруже�
ние, откуда подавалась чистая
вода не только в райцентр, но
и во все населенные пункты
района».

Азов, вспоминая те годы,
конечно же, не рассказывает
о том, через какие трудности
пришлось им пройти, а про�
сто говорит, что люди попада�
лись самые разные: кого�то
нужно было подтянуть и обо�
дрить, других просто побла�
годарить за качественную ра�
боту.

«Я хорошо помню, � рас�
сказывает он, � каких сил и
нервов стоили строительство
в райцентре завода «Микро�
компонент», Дворца культуры,
узла связи, зданий сельского
Совета, суда, милиции, про�
куратуры, жилых многоэтаж�
ных домов, освобождение для
них участков земли. Руковод�
ство района также серьезно
«приложило руки» и к благо�
устройству парка культуры и
отдыха, стадиона...»

 Также секретарь райкома
вышел на заседание бюро
райкома и райисполкома с
предложением привести в
надлежащий порядок имею�
щиеся две столовые в аулах
Хабезе и Бесленее и открыть
новые в других крупных насе�
ленных пунктах района, пост�
роить или приспособить име�
ющиеся помещения под бло�
ки общественного питания.
Поручили это дело районной
потребкооперации, а всех
других хозяйственников обя�
зали оказывать ей помощь по
мере возможностей.

В райцентре были постро�
ены большой красивый ресто�
ран «Адиюх» и универмаг. Поз�
же появились столовые, кафе
в аулах Али�Бердуковском,
Зеюко, Кош�Хабле, Псаучье�
Дахе, которые пользовались
большой популярностью сре�
ди населения. В район, чтобы
отведать национальные блю�
да, стали приезжать из Чер�
кесска, станицы Зеленчукской
и так далее. Следующим ша�
гом в налаживании бытовых
условий явилось облагоражи�
вание здания небольшой гос�
тиницы в Хабезе. А также была
проведена большая работа по
благоустройству всех насе�
ленных пунктов.

Окончание на 10
й стр.
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Окончание.
Начало на 9
й стр.

Район стал одним из пере�
довых в области. Неоднократ�
но побеждал в областных,
краевых соревнованиях и по�
лучал переходящие знамёна.
За период его работы в Хабез�
ском районе под его руковод�
ством и непосредственном
участии были построены за�
воды «Виток», «Гидропневмо�
нормаль», пионерский лагерь
«Адиюх», асфальтовая дорога
Хабез — Зеленчукская, двор�
цы культуры в районном цен�
тре и трех аулах, школы, рай�
онная больница, жилые дома
и многое другое.

Николай Лыжин говорил,
что планирует отправить его
на учёбу в Москву. Нарич и сам
понимал, что надо окончить
партийную школу. Но прошли
годы, прежде чем желание
сбылось. Лыжин к тому вре�
мени покинул область. Пер�
вым секретарём обкома стал
Федор Бурмистров. Уже пос�
ле окончания ВПШ Азов стал
заместителем председателя
облисполкома. Шесть лет от�
дал он этой нелёгкой работе
и проделал большую работу
по развитию экономики Кара�
чаево�Черкесии.

В начале 80�х стало ощу�
щаться приближение новых

времен. Снизилась дисципли�
на, Карачаево�Черкесия «про�
славилась» на всю страну
«спиртовым делом». Порази�
ли масштабы � на Эркен�Ша�
харском сахарном заводе, в
селах, аулах Карачаево�Чер�
кесии. Тень легла и на облпот�
ребсоюз, он, можно сказать,
развалился.

Примерно через год Азова
пригласил к себе новый пер�
вый секретарь обкома КПСС
Алексей Инжиевский, предло�
жил новое место работы �
председателем правления
облпотребсоюза. Нарич почти
закричал: «Не пойду, не хочу в
торговлю!» Но куда было де�
ваться? Партийная дисципли�
на — это закон.

 Незнакомая работа, новая
должность. Его обязанности в
корне отличались от тех, ко�
торые он выполнял до сих пор.
Здесь тоже победили его ра�
ботоспособность и честный
подход к решению любого
вопроса. Упорно, терпеливо

изучал азы торговли, начиная
с должностных обязанностей
продавца. И вскоре потребко�
операция Карачаево�Черке�
сии стала одной из лучших в
Российской Федерации. За
это Наричу Хамзатовичу были
присвоены звания «Отличник
советской потребительской
кооперации», «Заслуженный
работник торговли Российс�
кой Федерации».

При этом Нарич Азов при�
знается, что был не для тор�
говли, хотя и проработал в ней
20 лет. «Мы занимали в Цент�
росоюзе первые места, в Рос�
сии нас знали. Какой мы хлеб
выпекали! Исправненские ка�
раваи и в Ставропольском
крае хвалили. Копчёности,
колбасы � все сами делали.
Фрукты у населения закупали,
сушили алычу, курагу, яблоки,
груши. Солили капусту, поми�
доры, огурцы. Не говоря о
том, что сотни тонн картофе�
ля у населения закупали.
Цены были дешевле, чем в

государственной торговле».
Нарич Хамзатович говорит,

что с обязанностью справлял�
ся, не мог не справляться � у
руководителей советских вре�
мен была партийная выучка.
То, что дело было не по душе,
� сугубо личный вопрос.

Нарич Азов с большой теп�
лотой отзывается о людях, с
которыми работал все годы.
Он всегда был счастлив тем,
что его окружали замечатель�
ные люди, такие как предсе�
датель Хабезского райиспол�
кома Абубекир Богатырев,
заместитель председателя
Хабезского райисполкома Ха�
тиза Микитов, председатель
Хабезского сельсовета Мария
Кумукова, председатель прав�
ления Усть�Джегутинского
райпо Хамид Гедиев, началь�
ник Хабезского райкоммунхо�
за Михаил Дармилов, управ�
ляющий отделением совхоза
«Хабезский» Заудин Чуков,
управляющий отделением со�
вхоза «Черкесский» Мухтар

Матакаев и многие другие.
Во всех этих вопросах се�

рьезную помощь оказывали
Герой Социалистического
Труда Абубекир Аргунов, ди�
ректор совхоза «Хабезский»
Иван Сергеев, заместитель
председателя облисполкома
Борис Акбашев, первый сек�
ретарь обкома партии Нико�
лай Лыжин, секретарь обкома
партии Николай Сухобочен�
ков, председатель облиспол�
кома Магомет Боташев, пред�
седатель облисполкома За�
махшери Карданов, предсе�
датель крайисполкома Иван
Таранов, секретарь крайкома
партии Виктор Казначеев,
председатель Центросоюза
РФ Валентин Ермаков и дру�
гие.

Нарич состоялся не толь�
ко как человек, но и как счас�
тливый отец и дедушка. С суп�
ругой Екатериной Исмаилов�
ной прожили в счастливом
браке 55 лет, воспитали трех
дочерей, шестерых внуков,
подрастают правнучки. Ис�
тинная хранительница очага,
Екатерина Исмаиловна, на�
дежный спутник Нарича Хам�
затовича, берегла мужа, была
ему всегда надежным тылом.

Материал подготовлен
Ольгой  МИХАЙЛОВОЙ.

На пути к вере
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России в храмах Божьих
праздничными литургиями
с водосвятием и крестным
ходом отмечало День вели�
комученика и целителя
Пантелеимона.

Многолюдно в минувший
вторник было и в одноимен�
ной церкви Карачаевска. При�
хожане до литургии потяну�
лись к иконе целителя Панте�
леимона, чтобы поставить
свечу и помолиться за свое
здравие и исцеление: «Угод�
ник Божий! Умоли Христа
Бога, чтобы даровал мне
представительством своим
здравие телу моему и спасе�
ние души моей».

Среди прихожан увидела
давнюю знакомую, жительни�
цу г. Карачаевска Ирину Пан�
кратову.

� Я всегда с волнением жду
этого благословенного дня.
Говорят, именно в День свято�
го целителя Пантелеимона
молитвы и просьбы, обращен�
ные к Богу, особенно значи�
мы. Ведь самое главное для
человека � это здоровье и
душевное спокойствие, � ска�
зала Ирина, засветив свечу и
осенив себя крестом у иконы.
Примерно такие же слова я
услышала и от прихожанок
Людмилы Царевой и Татьяны
Ружицкой.

Так кто же он, святой вели�
комученик и целитель Панте�
леимон, погибший в муках во
имя веры Христовой в моло�
дом возрасте? Согласно Писа�
нию, он обучался медицине у
знаменитого в Никомедии
(древний город в Малой Азии)
врача Евфросина, а основу
истины христианской веры
ему заложил пресвитер Ермо�
лай. Однажды, возвращаясь от
учителя, юноша увидел лежав�
шего на дороге ребенка, уку�
шенного черной ехидной � од�
ной из самых ядовитых змей,
которая извивалась тут же ря�
дом. Исполнившись сострада�
ния и жалости, Пантелеимон
стал просить Господа о вос�
крешении ребенка и умерщв�
лении ядовитого гада. Он

Во здравие
души и тела…

твердо решил, что в случае ис�
полнения его молитвы примет
святое крещение. И по дей�
ствию Божественной благода�
ти ребенок ожил, а черная
ехидна разлетелась на куски…
Так Пантелеимон посвятил
свою жизнь страждущим, убо�
гим и нищим.

Он посещал в темницах
узников и при этом исцелял
страждущих как медицински�
ми средствами, так и призы�
вами к милости Господа Иису�
са Христа. Это вызвало за�
висть у других врачей, и они
донесли императору, что свя�
той Пантелеимон лечит хрис�
тианских узников. Император
стал уговаривать Пантелеимо�
на опровергнуть донос и при�
нести жертву идолам как языч�
ник, но избранный страстотер�
пец Христов и благодатный
врач исповедовал себя хрис�
тианином и на глазах у импе�
ратора исцелил больного, про�
изнеся: «Во имя Господа Иису�
са Христа, встань и будь здо�
ров». Больной выздоровел, а
император�язычник приказал
казнить исцеленного, а свято�
го Пантелеимона предал жес�
точайшим мукам…

Праздничную литургию в
храме св. Пантелеимона вели
благочинный приходов Южно�
го округа КЧР протоиерей
отец Евгений и священнослу�
жители республики. Среди
молящихся я увидела и нема�
ло монахов, приехавших изда�
лека. И это, безусловно, при�
дало богослужению особую
весомость. В своей пропове�
ди отец Евгений, обращаясь к
житию великомученика и це�
лителя Пантелеимона, при�
нявшего мученическую
смерть из�за злых наветов
завистников, заставил прихо�
жан задуматься о том, что есть
святость, доброта, сострада�
ние, в противовес греху и
людской злобе. «Если велико�
мученик Пантелеимон исце�
лял людей, это Господь вру�
чил ему сей великий дар. Во
всем воля Божья», � сказал
отец Евгений.

 После богослужения во
дворе церкви состоялся бла�
готворительный обед, а народ
еще долго тянулся к храму
помолиться о здравии своем,
а также своих родных, близ�
ких и любимых…

 Людмила ОСАДЧАЯ.
 Фото автора.

ЛЕТО � пора школьных каникул, и все родители старают�
ся, чтобы их дети могли хорошо отдохнуть и с новыми

силами приступить к учебе в новом учебном году. Особен�
но времяпрепровождение детей имеет немаловажное зна�
чение для работающих родителей, которые не имеют воз�
можности проводить с ними время. И очень приятно, что за
прилежную учебу, успехи в спорте, творчестве наши дети
не остались незамеченными � мэрия города Черкесска пре�
доставила бесплатные путевки для отдыха на побережье
Черного моря.

Уважаемые работники газеты «День республики»! Хотим
через газету выразить огромную благодарность руководству
города Черкесска за предоставленную нашим детям возмож�
ность отдохнуть на берегу Черного моря. В течение семи дней
наши дети находились в пансионате «Солнечный» поселка Баг�
рипш Республики Абхазия.

Великолепная природа, теплые волны моря, игры на свежем
воздухе, знакомства и общение с новыми друзьями вызвали у
детей много ярких эмоций, позитива, незабываемых впечатле�
ний. Накупавшись в море, они играли в футбол, волейбол, гуля�
ли по побережью, поднимались по склонам � словом, отдохнули
на славу! Питание детей тоже было на должном уровне.

Замечательная природа с экзотическими кипарисами, паль�
мами и соснами, ласковое теплое море, все то, что привлекает
каждого из нас хоть на несколько дней отдохнуть от привычной
жизни, подействовали на ребят положительно. Они загорели,
окрепли, закалились и, главное, набрались энергии и сил.

Утро начиналось с совместной зарядки, затем различные
мероприятия, купание в море, соревнования, по вечерам танцы
� все это сблизило детей, они подружились, обменивались мне�
ниями, учились друг у друга чему�нибудь интересному.

Отрадно отметить, что наших детей, учащихся городских
школ, в дороге и во время пребывания в пансионате сопровож�
дали взрослые � педагоги�воспитатели и медицинские работ�
ники, поэтому мы были спокойны за них. Выражаем огромную
благодарность начальнику лагеря Татьяне Александровне Че�
боксаровой, всем педагогам, воспитателям, медикам, инструк�
торам за заботу и внимание, оказанное нашим детям.

Нам, родителям, очень приятно, что такой отдых власти
города Черкесска предоставили детям за хорошую учебу и ус�
пехи в спортивной, творческой деятельности. Это является сти�
мулом для дальнейших стремлений, высоких показателей в
учебе и других видах занятий.

С благодарностью от имени родителей: Куреловы, Да�
утовы, Семеновы, Сакиевы (всего 40 подписей).

Из почты редакции

Коротко

 Участковыми уполномо�
ченными полиции ОМВД Рос�
сии по Усть�Джегутинскому
району выявлено три факта
уклонения от прохождения
военной службы.  В отноше�
нии двоих жителей аула Но�
вая Джегута, 27 и 26 лет, а так�
же 21�летнего жителя стани�
цы Красногорской возбужде�

ны уголовные дела. Подозре�
ваемым в уклонении от служ�
бы грозит наказание в виде
штрафа в размере до двухсот
тысяч рублей или в размере
заработной платы или иного
дохода осужденного за пери�
од до восемнадцати месяцев,
либо принудительных работ
на срок до двух лет, либо аре�
ста на срок до шести меся�
цев, либо лишения свободы
на срок до двух лет.
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Филиалом ФГУП «Ростехинвентаризация�
Федеральное БТИ» по КЧР, в лице кадастрово�
го инженера Чомаева Л. К. (№ аттестата када�
стрового инженера 09�11�11, почтовый адрес:
369000, г. Черкесск, пр. Ленина, № 2,тел. 8
(8782) 26�13�15, факс 8 (8782) 26�13�15, e�mail:
kchr@rosinv.ru), выполняются кадастровые ра�
боты в связи с образованием земельных учас�
тков путем выдела в счет доли (долей) в праве
общей долевой собственности на земельные
участки с кадастровым номером
09:03:0020103:83; расположенный по адресу:
КЧР, Хабезский район, СХПА «Бесленеевский»
в 4,4 км северо�восточнее а. Бесленей (2,75 га
� пашня); КЧР, Хабезский район, СХПА «Бесле�
неевский» в 4,45 км северо�восточнее а. Бес�
леней (0,5 га � сенокос); КЧР, Хабезский район,
СХПА «Бесленеевский» в 4,5 км северо�вос�
точнее а. Бесленей (0,2 га � пастбища).

Заказчиком кадастровых работ является Гу�
ков А.Н. Цель кадастровых работ: образова�
ние земельных участков путем выдела в счет
доли (долей) в праве общей долевой собствен�
ности из земель сельхозназначения.

Собрание заинтересованных лиц по поводу
согласования местоположения границ данных
земельных участков состоится по адресу: КЧР,
г. Черкесск, пр. Ленина, № 2, 22.08.2016 года
в 10�00 часов.

С проектом межевого плана земельного уча�
стка можно ознакомиться по адресу: КЧР, г.
Черкесск, пр. Ленина, № 2, 1�й этаж, каб. № 6.

Возражения по проекту межевого плана и
требование о проведении согласования место�
положения границ земельного участка на мес�
тности принимаются в течение месяца со дня
опубликования объявления по адресу: КЧР, г.
Черкесск, пр. Ленина, № 2, 1�й этаж, каб. № 6.

Кадастровый инженер Найманов Ахмед Тахирович (КЧР, Но�
гайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57, тел. 8�928�
658�33�16, Naymanov09@mail.ru) выполняет кадастровые работы в
связи с образованием земельных участков путем выдела в счет
доли (долей) в праве общей собственности на земельные участки:
с к. н. 09:01:0000000:2866; :без ГКН; :без ГКН; :без ГКН; :3385;
:2654; :2612; :2803; :2593, расположенных по адресу: КЧР, Ногай�
ский район, СПК им. X. Кумукова, поле № 44 по 3,1 га на каждый
пай; на земельный участок 09:01:0000000:без ГКН, расположенный
по адресу: КЧР, Адыге�Хабльский район, СПК «Рассвет», поле №
5, площадью 3,4 га.

Заказчиком кадастровых работ является Баисов Мурат Абдул�
хамидович (КЧР, Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. Ленина, д.
187, тел. 8�938�026�02�20).

Цель кадастровых работ: образование земельных участков
путем выдела в счет доли (долей) в праве общей собственности из
земель сельскохозяйственного назначения СПК им. X. Кумукова,
СПК «Рассвет», для сельскохозяйственного производства.

С проектом межевания земельного участка можно ознакомить�
ся по адресу: КЧР, Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Куму�
кова, д. 57.

Возражения и предложения по доработке проекта межевания
земельного участка принимаются в течение 30 дней со дня опуб�
ликования объявления по адресу: КЧР, Ногайский район, а. Икон�
Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57.

Кадастровый инженвр Найманов Ахмед Тахирович (КЧР, Ногайский
район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57, тел. 8�928�658�33�16,
Naymanov09@mail.ru) выполняет кадастровые работы в связи с образо�
ванием земельных участков путем выдела в счет доли (долей) в праве
общей собственности на земельные участки: с к. н. 09:01:0000000:5220;
:5221, расположенные по адресу: КЧР, Адыге�Хабльский район, СПК «Ново�
Кувинск», поле № 8 по 3,6 га на каждый пай; с к. н. 09:01:0000000:3281;
:2852, расположенные по адресу: КЧР, Ногайский район, СПК им. X.
Кумукова, сенокос � поле № 9с по 0,5 га на каждый пай, пастбище � поле
№ 1п по 0,5 га на каждый пай, залежи � поле № 3з по 0,3 га на каждый
пай; с к. н. 09:01:0000000:2443, расположенный по адресу: КЧР, Ногай�
ский район, СПК им. X. Кумукова, поле №56 площадью 3,1 га, сенокос
� поле № 9с площадью 0,5 га, пастбище � поле № 1п площадью 0,5 га,
залежи � поле № 3з площадью 0,3 га.

Заказчиком кадастровых работ является Найманов Расул Муратович
(КЧР, Ногайский район, а. Кубан�Халк, ул. Советов, д. 19, тел. 8�928�029�
73�49).

Цель кадастровых работ: образование земельных участков путем
выдела в счет доли (долей) в праве общей собственности из земель
сельскохозяйственного назначения СПК им. X. Кумукова, СПК «Ново�
Кувинск», для сельскохозяйственного производства.

С проектом межевания земельного участка можно ознакомиться по
адресу: КЧР, Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57.

Возражения и предложения по доработке проекта межевания зе�
мельного участка принимаются в течение 30 дней со дня опубликования
объявления по адресу: КЧР, Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И.
Кумукова, д. 57.

Памяти товарища

СИДАКОВ Султан Адамович.

2 августа 2016 года ушел из жизни человек неуемной энер�
гии и большой работоспособности

О таких людях по праву говорят: человек дела.
С 1986 по 1992 годы он занимал должность  председателя

Хабезского сельского  совета.
Избирался депутатом совета  сельского поселения не�

скольких созывов.
Грамотный, ответственный, обладающий важной для каж�

дого  руководителя чертой � аргументированностью собствен�
ной оценки. Султан Адамович внес значительный вклад в со�
циально�экономическое развитие аула Хабеза в период его
работы были реконструированы многие улицы аула, постро�
ены новые дороги,  розданы земельные  участки под индиви�
дуальное жилищное строительство, благодаря чему в запад�
ной части Хабеза был построен новый микрорайон.

Глубоко вникая в проблемы, не откладывая на завтра то,
что можно сделать сегодня, он научил так работать весь  кол�
лектив, которым дорожил и гордился. Его принципиальность,
высокая работоспособность, доброжелательность, умение
сплотить коллектив снискали к нему большое уважение кол�
лег.

На всех ступенях своей трудовой деятельности он старал�
ся работать честно, бескорыстно, во благо людей.

Говорят, мертвые живы, пока есть живые, которые их по�
мнят. Султана Адамовича Сидакова  мы, его коллеги, будем
вспоминать всегда как достойного семьянина,  добропоря�
дочного и уважаемого человека.

Администрация Хабезского сельского поселения разделя�
ет горечь утраты и выражает соболезнование семье, родным
и близким покойного.

Кадастровый инженер Хапаев Садык Аубекирович (г. Черкесск, пр. Ленина, д.
2, hapaevs@gmail.com, т. 26�01�37) настоящим извещает о проведении кадастро�
вых работ по подготовке межевого проекта в отношении ЗУ, образованных в счет
выделяемых земельных долей из общей долевой собственности по адресу: КЧР,
Прикубанский район, СПК «Октябрьский» с к.н.09:02:0000000:4418,4900,4299 паш�
ня поле 42 площадью 4,0га каждому; сенокос поле № 37  площадью 0,94 га
каждому; пастбище поле № 37 площадью 0,88га каждому; залежи поле №37
площадью 0,28 га каждому.

Заказчиком кадастроых работ является: Тасуева Асет Салаудиновна (Чечен�
ская Республика, Наурский район, ст. Калиновская, ул. Кирова, 26, т. 9632862572).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения
границ ЗУ состоится по адресу: КЧР, г.Черкесск, ул. Ленина, д. 2, 2�й этаж, каб.
5, 13.09.2016г. в 10�00.

С проектом межевания ЗУ можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул.
Ленина, д. 2, 2 этаж, каб. 5. Возражения, дополнения, предложения по доработке
проекта межевания ЗУ принимаются в течение  30 дней со дня опубликования
объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Ленина, д. 2, 2 этаж, каб. 5.
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ДОКЛАД
Уполномоченного по правам человека
в Карачаево�Черкесской Республике

Продолжение.
Начало в № 46, 49, 53,

61, 70
71, 78
79, 82
83,
84, 86
87, 88, 93, 94
95,
96, 97, 98
99, 102
103,

104, 105, 108, 112, 117,
118
119.

В очередном ответе М. от
26 февраля 2015 года за № 2/
2137 сообщается о выдаче
ему же копии заключения об
установлении личности. В
этом же ответе содержится
необоснованное требование
о предоставлении документа
об отсутствии гражданства
Республики Азербайджан.
Кроме того, по выданному  М.
временному удостоверению
он не сможет приобрести про�
ездные билеты до Москвы.
Заявителю не объяснены при�
чины, по которым он может
быть принят в гражданство
Российской Федерации по ст.
41.3 Федерального закона от
31 мая 2002 года № 62�ФЗ «О
гражданстве Российской Фе�
дерации», а не в соответствии
с пунктом «б» части 1 статьи
14 этого же закона.

По совокупности всех обо�
значенных обстоятельств ус�
матривалось нарушение прав
М. на свободу передвижения,
на труд, охрану здоровья и
социальное обеспечение по
возрасту.

В соответствии с частью 3
статьи 21 Закона Карачаево�
Черкесской Республики от 15
октября 2003 года № 40�РЗ

«Об Уполномоченном по пра�
вам человека в Карачаево�
Черкесской Республике» ру�
ководству ОФМС по КЧР было
направлено заключение, под�
лежащее рассмотрению в
месячный срок с уведомлени�
ем Уполномоченного в пись�
менной форме о принятых
мерах.

 Однако руководство ФМС
вместо конструктивного под�
хода, направленного на ско�
рейшее принятие мер по вос�
становлению ранее нарушен�
ных прав М., отреагировало
несколько странным образом,
начало оспаривать компетен�
цию Уполномоченного, выис�
кивать недочеты в заключе�
нии. И что самое скверное, в
качестве приложения к отве�
ту была приложена копия вы�
шеупомянутого заключения
об установлении личности с
неуклюжими исправлениями
печатных букв рукописным
способом, т.е. по сути это оз�
начало создание документа с
признаками подделки.

В течение всего времени
оформления гражданства
Российской Федерации М.
обращался с жалобами на

волокиту в действиях ОФМС к
прокурору КЧР, к Главному фе�
деральному инспектору по
Карачаево�Черкесской Рес�
публике аппарата полномоч�
ного представителя Прези�
дента Российской Федерации
в СКФО, к Президенту Рос�
сийской Федерации. Запросы
из вышестоящих контролиру�
ющих и властных структур
возымели свое положитель�
ное действие в определении
статуса М.

Вопрос оставался на конт�
роле Уполномоченного до
момента получения М. пас�
порта гражданина РФ 30 июля
2015 года.

Несмотря на то, что Кон�
ституция Российской Феде�
рации имеет высшую юриди�
ческую силу и прямое дей�
ствие (ст. 15), реализация
прав и свобод человека порой
ограничена из�за непреодо�
лимых процедурных установ�
лений. Так, свобода передви�
жения и выбор места житель�
ства чрезвычайно затрудня�
ются паспортной системой и
режимом регистрации. Мно�
жество определяемых подза�
конными актами формальных

условий для получения реги�
страции по месту жительства
и регистрации по месту пре�
бывания, которые в соответ�
ствии с законом РФ «О праве
граждан на свободу передви�
жения и выбор места житель�
ства в пределах Российской
Федерации» носят уведоми�
тельный характер, дают пред�
ставителям органов власти
возможность произвольно от�
казывать в регистрации, со�
здавать дополнительные
трудности, требовать от граж�
дан выполнения дополнитель�
ных действий и условий. А
отсутствие регистрации явля�
ется административным пра�
вонарушением и лишает чело�
века, даже гражданина Рос�
сийской Федерации, многих
прав и социальных гарантий.
А  межведомственная волоки�
та и бюрократизм только усу�
губляют ситуацию в осуще�
ствлении жителями республи�
ки своих гражданских прав.

В отдельных случаях по�
мимо грамотного, квалифи�
цированного, с юридической
точки зрения, подхода при
оказании государственных
услуг населению требуется

немного простого человечес�
кого внимания, самого дефи�
цитного на сегодня продукта.

Справедливости ради сто�
ит отметить, что в отчетном
периоде при конструктивном
взаимодействии аппарата
Уполномоченного по правам
человека в Карачаево�Черкес�
ской Республике с территори�
альными органами федераль�
ных органов исполнительной
власти, руководителями му�
ниципальных образований в
республике удавалось разре�
шать проблемные вопросы,
касающиеся прав граждан в
сфере миграции.

III. Содействие
в совершенствовании

законодательства в сфере
защиты прав и свобод
человека и гражданина

2015 год в Карачаево�Чер�
кесской Республике, как и
предыдущие годы, был насы�
щен внесением дополнений в
законодательство о правах и
свободах человека и гражда�
нина, принятием новых зако�
нодательных актов, имеющих
ярко выраженную социальную
направленность.

З. УМАЛАТОВА,
Уполномоченный

по правам человека
в Карачаево�Черкесской

Республике.

Продолжение следует.
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Администрация Хабезского
муниципального района проводит
предварительное согласование
для предоставления в аренду
земельного участка мерою
200000 кв. м, с кадастровым но�
мером 09:03:0020104:6783, рас�
положенного по адресу: КЧР, Ха�
безский район, в 2,3 км юго�во�
сточнее а. Бесленея, категория
земель: земли сельскохозяй�
ственного назначения, для веде�
ния садоводства.

Граждане, заинтересованные
в предоставлении земельного
участка, могут ознакомиться со
схемой расположения земельно�
го участка по адресу: КЧР, Ха�
безский район, а. Хабез, ул. Со�
ветская, 27.

Администрация Хабезского
муниципального района проводит
предварительное согласование
для предоставления в аренду
земельного участка мерою
274989 кв. м, с кадастровым но�
мером 09:03:0020104:6794, рас�
положенного по адресу: КЧР, Ха�
безский район, в 3 км юго�вос�
точнее а. Бесленея, категория зе�
мель: земли сельскохозяйствен�
ного назначения, для ведения са�
доводства.

Граждане, заинтересованные
в предоставлении земельного
участка, могут ознакомиться со
схемой расположения земельно�
го участка по адресу: КЧР, Ха�
безский район, а. Хабез, ул. Со�
ветская, 27.

Утерянный диплом серии А
№ 707513, выданный СПТУ�30 г.
Черкесска в 1988 году на имя
Зибровой Марины Николаевны,
считать недействительным.

Утерянное свидетельство о
реабилитации В № 0280509, вы�
данное управлением труда и со�
циальной защиты населения ад�
министрации муниципального
района  Карачаево�Черкесской
Республики 10.11.2008 г. на имя
Джанкезова Магомета Боташеви�
ча, считать недействительным.

ЗАО «Урупский ГОК» ТРЕБУЮТСЯ для работы на
подземном Урупском руднике квалифицированные ра(
бочие(проходчики, с опытом работы не менее 3 (трех) лет
на горнодобывающих предприятиях.

Оплата труда сдельно�премиальная. Выезд на предпри�
ятие после договоренности.

Контакты: (87876) 61343, ugok@gin.ru, infgok@gin.ru

РАЗНОЕ

80 лет – это достойно прожитая часть
жизни, это радость от того, что ты � наш
отец, дедушка, прадедушка.

Спасибо за мудрые советы, за руку помощи
в нужный момент, за то,
что ты всегда рядом.

Желаем всего, что
можно пожелать само�
му близкому и родному
человеку, – здоровья,
долголетия!

Любим, гордимся, радуемся!
Дети, внуки, правнучки.

Поздравляем
с 80�летним юбилеем

отца, дедушку, прадедушку

Нарича Хамзатовича
АЗОВА!

КУР)НЕСУШЕК.
Яйценоскость

хорошая.
Доставка бесплатная.

Реализуем

Тел. 8�928�844�53�90.

Требуются
на работу:

Обр. по тел. 22�85�50.

 водители категорий В, С,
   D, Е;

 юрист с опытом работы;
 инженер по ТБ и ЭК;
 прораб;
 дорожный мастер;
 охранники.

В газете «День республи�
ки» № 102�103 (19400) от 9
июля 2016 года в объявлении
Филиала ФГУП «Ростехинвен�
таризация – Федеральное
БТИ» в лице инженера Чомае�
ва Л. К. были допущены ошиб�
ки.

Вместо: «Заказчиком када�
стровых работ является Уру�
сов Магомет Хаджи�Махмудо�
вич» считать верным: «Заказ�
чиком кадастровых работ яв�
ляется Урусов Магомет Хаджи�
Махмутович»; вместо: «Заказ�
чиком кадастровых работ яв�
ляется Кубанова Балдащ
Джандуовна» считать верным:
«Заказчиком кадастровых ра�
бот является Кубанова Балдаш
Джандуовна», далее по тексту.

ООО ТПК «Трансснаб»
СРОЧНО ТРЕБУЮТСЯ:

шиномонтажники, автослесари
в СТО «Бизнес�центр», расположенный

по адресу: г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301
(территория ООО «Стройоптторг»).

Оплата труда высокая.
Обращаться в отдел кадров, расположенный

по адресу: г. Черкесск, пер. Линейный, 27, тел. 26�80�88.

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеровичем
(КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегута, ул. Морозова, 50
«а», e�mail: bekbulatovrus@mail.ru, тел. 89283920867) выполняются
работы по подготовке проекта межевания земельных участков,
выделяемых в счет доли в праве общей собственности, с кадаст�
ровым номером 09:07:0000000:4264, расположенных по адресу: КЧР,
Усть�Джегутинский район, СПК (колхоз) «Темир�Тюз», поле № 2
(пашня) площадью 1,34 га, поле № 76 (сенокос) площадью 1,88 га,
поле № 140 (пастбище) площадью 2,58 га.

Заказчиком кадастровых работ является Абазалиева Нюрзи Ос�
мановна (КЧР, Усть�Джегутинский район, с. Важное, ул. Степная,
3).

С проектом межевания земельных участков можно ознакомить�
ся по адресу: КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегута, ул.
Морозова, 50 «а».

Возражения относительно размеров и местоположения границ
земельного участка принимаются в течение 30 дней со дня опуб�
ликования объявления по адресу: КЧР, Усть�Джегутинский район,
г. Усть�Джегута, ул. Морозова, 50 «а».

При проведении согласования местоположения границ при себе
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также
документы о правах на земельный участок.

Кадастровый инженер Бекбулатов Руслан Аскерович
(bekbulatovrus@mail.ru, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Дже�
гута, ул. Морозова, 50 «а», тел. 89283920867) выполняет кадаст�
ровые работы по уточнению местоположения границы земельного
участка с кадастровым номером 09:07:0030101:1328, расположен�
ного по адресу: КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегута, ул.
Цветочная, д. 13.

Заказчиком кадастровых работ является Айбазов Магомед Шам�
судинович (КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Зелен�
чукская, д. 235).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования мес�
тоположения границы состоится по адресу: КЧР, Усть�Джегутинс�
кий район, г. Усть�Джегута, ул. Морозова, 50 «а».

С проектом межевого плана земельного участка можно ознако�
миться по адресу: КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегута,
ул. Морозова, 50 «а».

Возражения по проекту межевого плана и требования о прове�
дении согласования местоположения границ земельных участков
на местности принимаются в течение 30 дней со дня опубликования
объявления по адресу: КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Дже�
гута, ул. Морозова, 50 «а».

Смежные земельные участки, с правообладателями которых
требуется согласовать границы: КЧР, Усть�Джегутинский район, г.
Усть�Джегута, ул. Цветочная, д. 11, с кадастровым номером
09:07:0030101:275.

При проведении согласования местоположения границ при себе
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также
документы о правах на земельный участок.

с юбилеем и 20�летием
адвокатской деятельности!

В этот торжественный и праздничный день
желаем Вам крепкого здоровья,
душевной гармонии и оптимизма.
Успехов и удачи во всем.
Счастья, добра и благополучия Вам и Вашим близким.

Адвокатское сообщество
Карачаево�Черкесской Республики

сердечно поздравляетсердечно поздравляетсердечно поздравляетсердечно поздравляетсердечно поздравляет
заведующую филиалом Хабезского района КЧР КА

Асият Хизировну
АРГУНОВУ

ПОЗДРАВЛЯЕМ

Род Азовых.

80 лет – дата, достойная огромного
уважения. Твоя жизнь – пример беззавет�
ного служения людям. Каждый человек при�
ходит в этот мир, чтобы оставить добрый
след на земле. Твой след заметен и значим.
Книга твоей жизни написана рукою честно�
го, добропорядочного, достойного человека.
В этот радостный день прими искренние

поздравления с 80�летним юбилеем.
Желаем крепости духа,

активного долголетия, здоровья.

Нарича
Хамзатовича

АЗОВА!

старейшину рода Азовых

с 80�летним юбилеем

Телефон отдела рекламы

26-36-3426-36-3426-36-3426-36-3426-36-34
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